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揭开米利西奇的面纱揭开米利西奇的面纱
——上任已一年，“东亚杯”检验中国女足成色

首席记者 刘闻超

7月5日上午，中国香港队出发前
往韩国参加“东亚杯”比赛。球队此行
一共有24名球员，包括陈晋一、茹子
楠、安永佳这些球迷耳熟能详的名
字。从球员个人到球队整体，中国香
港队的实力近年来得到不小提升，这
与其通过内地联赛历练以及自身优势
资源整合等举措不无关系。此次“东
亚杯”，或许又将是中国香港队一次展
示才华的舞台。

成绩逐年在提升
就国际足联排名而言，中国香港

队目前仅仅在第150位左右徘徊（现
第153位），并且就协会下属的联赛情
况来看，“港超”也并不乐观，存在部分
俱乐部因运营困难继而退出职业联赛
的问题。最近一个赛季的中国香港超
级联赛已经在5月落下帷幕，以往球迷
所熟悉的东方和杰志队分列第三和第
四位，冠军由大埔夺得，联赛一共有九
支球队，总共进行24轮比赛，其中获得
冠军的球队将晋级亚冠二级联赛。

最近几年间，中国香港队的成绩
实现逐年提升的趋势。2022年，球队
时隔56年重返亚洲杯正赛。在2023
年举行的杭州亚运会中，中国香港队
闯入四强，这也是球队历史最好成
绩。今年的亚洲杯预选赛中，中国香
港队也有不错表现。为了缓解联赛经
营压力，香港足球总会积极推动大湾
区足球一体化探索，其中就包括与广
东顺德共建俱乐部，以此为桥梁推动
职业化发展。一直以来，香港地区从
不缺足球氛围与参与热情，众多港星
在日常工作之余就非常喜欢投身足球
项目，“香港明星足球队”中不乏谭咏
麟、陈百祥、黄日华等人，而在今年的
启德体育园启用后，中国香港队在亚

洲杯预选赛中1比0战胜印度的比赛
共吸引到超过4万名球迷现场观战，
创下香港足球主场观战人数之最。

拥有良好足球基础的情况下，近
年来香港足球协会也开始注重在青
训层面与国际接轨。去年8月，作为
协会的长期合作伙伴，香港赛马会邀
请曼联U16前往香港进行交流比赛，
同时安排香港 U15 梯队前往英格兰
集训，为年轻球员提供比赛经验。尽
管诸多事项都在起步阶段，但至少已
经让人看到中国香港方面想要提升
足球实力的愿望，这些都令外界对香
港代表队在本次“东亚杯”上的表现
充满好奇与期待。“我之前也对阵过
内地以及日、韩这些球队，我们清楚
他们的进攻速度很快，这次“东亚杯”
是很好的机会，可以检验我们的实
力，我们没有什么包袱，只需要展现
出最好的一面即可。”中国香港队前
锋安永佳表示。

呼吁政策更开放
在此次出征韩国的24人大部队

中，有七人来自中超或中甲俱乐部，包

括陈晋一、安永佳、茹子楠、周德缘等，
而若非效力云南玉昆的徐宏杰以及效
力石家庄功夫的余在言因伤缺席，这
份名单只会更长。

在中国香港足球整体水平提升的
过程中，加强人才流动和交流必然是
其中很重要的一个因素。香港足总主
席霍启山就曾多次呼吁，希望能够继
续放宽港澳台球员在中超参赛的政
策。中超联赛各队目前都拥有一个港
澳台球员名额，但如果需要调整，比如
是通过转会，也就是撤销报名注册的
方式，是否能将这一名额用在刀刃上，
其实也能在相当程度上增强球队的实
力。在中超范围内，目前比较“成功”
的案例有申花的陈晋一，22岁的他在
左后卫位置上的助攻能力出色，是球
队进攻的重要发起点。目前，陈晋一
的身价已经上涨至75万欧元，是中国
香港队中身价最高的球员。

除陈晋一外，像深圳新鹏城的安
永佳、梅州客家的茹子楠也都是中超
联赛耳熟能详的名将，前者去年在对
阵申花时打入关键一球，帮助球队取
得保级关键分数；后者今年年底合同
到期，预计将成为不少球队追求的对
象。此外，天津津门虎的孙铭谦在联
赛中的表现也颇为活跃。

“港脚”的加入，为中超和中甲联
赛增添了部分竞争力和话题性，同时
也让他们自己得到更多提升。安永佳
在接受采访时就曾表示，来到内地踢
球是职业生涯提升的最佳方式。相较
于香港超级联赛，中超的平台的确更
高，联赛的竞争力、球队的整体实力、
外援的能力等多方面都更具挑战性，
在不断和强手的较量中，这些中国香
港球员无疑也在完善着自己。而事实
上，在近几年中，中国足协和有关方面
也的确在研究未来是否放宽球员参赛
的政策，转而进一步向放宽地区俱乐
部参加比赛的想法……

专题撰稿 本报记者 林龙

自2005年第二届“东亚杯”开始
设立女足比赛开始，中国女足国家队
已先后八次参加。其中两次主场，分
别在重庆和武汉。总成绩不甚理想，
甚至很不理想。三次第四名、三次第
三名、两次第二名，从未夺冠。

这一成绩比较属实地反映了中国
女足在东亚的地位。日本队最强，共
赢得四次冠军，朝鲜于2013-2017年间
赢得三连冠，韩国则是在第二届“东亚
杯”凭主场之利夺冠。中国队的最好
成绩是2010年和2022年这两届，都是
第二名。2010年，中国队输日本但赢
韩国和中国台北队。2022年，中国队
在保持对中国台北队全胜纪录的同时
又先后逼平韩国和日本，仅因净胜球
劣势而屈居亚军，但毫无疑问已是我
们在“东亚杯”历史上的最好表现。

2023年奥预赛失利之后，中国队
主帅由水庆霞换成澳大利亚人米利西
奇，球队士气和状态开始慢慢回升。
虽然海外拉练成绩不尽如人意，但今
年4月份于重庆举行的“永川国际女
足邀请赛”，中国队先后以5比0和5
比1的大比分战胜乌兹别克斯坦以及
泰国而赢得冠军，这提升了女足姑娘
们的士气，也增强了备战此次“东亚

杯”的自信心。
在启程前往韩国之前，中国队在

青岛集训并分别和青岛青训中心U16
男足队、青岛西海岸女足队各踢了场
热身赛，结果分别是4比3和3比0。
这样的热身赛，同样可以让女足队员
们在出征之前收获宝贵信心，并有助
于她们去争取一个好的成绩。

中国女足此次“东亚杯”的对手分
别是东道主韩国、日本以及中国台北
队。就世界排名而言，日本为第七而
在亚洲高居榜首，中国队排第17，韩国
是第21，中国台北队是第42。对中国
台北队，我们保持全胜的战绩。虽然
韩国是东道主，但我们对她们也有一
定心理优势，而且亚洲杯决赛中我们
正是战胜了韩国而夺冠。和日本的实
力确实有差距，但同样是2022年亚洲
杯半决赛，我们也是逼平日本并在点
球大战中击败对手。所以，仍可一战。

考虑到我们在“东亚杯”的最好成
绩仅为亚军，若想取得突破，难度很
大。我们战胜中国台北队是大概率，
此外要争取更多净胜球。如果能赢韩
国，不输日本，冠军还是有希望的。而
即便不能夺冠，在“东亚杯”上展现出
好的精神面貌和进步的技战术风格，
让球迷们彻底忘掉奥预赛的失败，这
个要求并不高！

自 2023年在厦门主场折戟巴黎奥运会预选赛之
后，中国女足国家队陷入了三年无大赛的尴尬。

时间是最好的治愈。随着2026年女足亚洲杯的临
近，这一尴尬正逐步消融。而即将开赛的“东亚杯”，女
足国家队也将“正式”重返球迷的视线。

新帅米利西奇的一年新政，就要揭开神秘面纱了。

目 突破成绩是极限
标 突破自我是底线

作为澳大利亚赢得2015年亚洲
杯冠军的教练组成员，辅之以师从名
帅范马尔维克的经历，米利西奇的下
限不会太低。上限有多高？“东亚杯”
女足比赛是他上任以来的第一次摸底
考。

此前和澳大利亚的两场热身赛，
以及两届“永川女足国际邀请赛”，都
只是小测验。技术含量不高，却可管
中窥豹，米帅的足球体系从中也能略
知一二。总体来说就像他所说的，在
控球和逼抢的基础上边中结合，注重
定位球攻防。听起来是符合国际足球
最新潮流的，但实际运用到比赛中也
会受限于球员的技术能力和比赛水
平。就此前不多的比赛来看，面对澳
大利亚这样的强队（两战一平一负），
米利西奇的理想和现实之间有差距。
而面对泰国、乌兹别克斯坦和越南这
样的弱队，米利西奇的体系还是有较
强战斗力的。从这一体系中脱颖而出
的邵子钦，也将会成为本届“东亚杯”
最值得关注的球员之一。

作为米利西奇时期被扶正的高中
锋，邵子钦在“边中结合战术”中扮演
中路支点的角色。这对终结能力要求

不高，虽然这也是她此前被质疑过的
短板，但1.79米的身高以及优秀的身
体素质让她在对抗中能够发挥出积极
作用。而在对泰国的比赛中，她上演的
帽子戏法也有很高的技术含量。第一
球是抢断后分给队友，再在禁区里接球
后右脚果断推射。第二球是禁区前沿
转身用左脚打出世界波。第三球是头
球破门，中锋本色。三球各有内容，结
合在一起更说明了，邵子钦的终结能力
也有了长足进步。这对于米利西奇追
求的“边中结合”体系是一大利好。

控球和逼抢，需要充足的体能和
良好的团队意识，非朝夕之功。但对
于有能力的教练而言，定位球的攻防
是能够快速见效的。作为中锋的邵子
钦，依然是重要一环。而无论是“边中
结合”还是“定位球攻防”，脚法良好且
有丰富经验的老将王霜、张琳艳以及
从欧洲联赛回国助战的王妍雯和沈梦
雨，也都能发挥出重要作用。米利西
奇的阵型以442和 4231为主，“双后
腰”是核心，这其中就有帮助武汉赢得
女足亚冠冠军的老队长姚伟。她的经
验，尤其是斗志将成为女足战斗力的
重要组成部分。

邵子钦，能否一战封神

“借鸡生蛋”，中国香港队有追求
七人来自中超中甲俱乐部


